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Para Defensoria Pública e OAB,
melhor solução para o Cadeião 
de Cascavel seria “demolição”

74anos

“No nosso entendimento, o local 
deveria ser fechado e demolido, 

mas, em curto prazo, o acordo foi 
de que a estrutura receba algu-
mas reformas e melhorias até o 
mês de setembro, prazo em que 
faremos uma nova inspeção”. A 

declaração é do defensor público 
do Paraná, André Ferreira. Em 

entrevista ao O Paraná, o defen-
sor público falou sobre o relatório 

que, como já se esperava, apon-
tou a completa precariedade do 

conhecido Cadeião da 15ª SDP 
de Cascavel, também chamado 

de “bomba relógio” ou “barril 
de pólvora” pelo histórico de 

rebeliões e fugas. A OAB Cascavel 
reforça o coro da Defensoria. “É 
uma situação que se arrasta há 
muitos anos e que é de conheci-
mento de todos. Por isso, preci-
samos de um envolvimento dos 

órgãos de apoio político para 
isso”, reforçou Suelane Gundim, 
presidente da Comissão de Exe-

cução Penal da OAB Cascavel.
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ARMAS
Decreto do governo
restringe acesso e
reverte mudanças

sobre controle
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NOVO CTA
Copacol foca pesquisa

e compartilha
conhecimento com

os cooperados
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ELETIVAS
Cirurgias registram
aumento de 41%

entre 2021 e
2022 no Paraná
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Desafio duplo: suinocultores têm 
que se preocupar com os custos 
de produção e o indispensável  
cuidado com o meio ambiente
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DESPEDIDA
Jogadores da base

da Serpente no
último jogo do
Brasileirão “D”
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Curitiba – Conforme dados 
da Sesa (Secretaria de Estado 
da Saúde), o Paraná registrou 
um aumento de mais de 41% 
no número de cirurgias eleti-
vas realizadas no último ano. 
Ao todo, foram efetivadas 
468.450 cirurgias em 2022, con-
tra 331.787 em 2021. Em 2019, 
antes da pandemia, foram 
509.733, e durante o período 
mais agudo da crise sanitária, 
foram 297.864 em 2020. Em 
2023, até junho, foram 220.445 
cirurgias. Ou seja, em quatro 
anos e meio foram 1.828.279 
procedimentos.

Esse incremento foi possí-
vel graças à implantação do 
programa Opera Paraná, que 
viabilizou R$ 150 milhões do 
Tesouro do Estado para ace-
lerar a realização dos procedi-
mentos eletivos e diminuir as 
filas de espera no pós-pande-
mia. Na prática, além da rea-
lização de procedimentos já 
contratualizados com a Sesa, 
e que são remunerados pelo 
governo federal, os hospitais 
podem aumentar o número 
de cirurgias eletivas e receber 
pelo programa. Atualmente, 
são 35 unidades conveniadas.

O Opera Paraná contempla 
as especialidades de maior 
procura no Sistema Único de 
Saúde (SUS): sistema osteo-
muscular; aparelho digestivo; 
aparelho de visão; aparelho 
geniturinário; vascular e das 
vias aéreas superiores e do 
pescoço. Segundo a Saúde, 
em 2019, antes da Covid-19, 
foram realizados 92.882 pro-
cedimentos dentro dessas mo-
dalidades. Com o programa, o 
número saltou para 145.289 
cirurgias, um incremento de 
56%. Já foram contratuali-
zados mais de R$ 35 milhões 
dentro desse programa.

AMPLIAÇÃO DA REDE
O secretário de Estado da 

Saúde, Beto Preto, explica que 
a pasta trabalha para aumen-
tar ainda mais esses números. 
“Entre a realização da cirurgia 
e a inserção dessa informação 
no sistema temos um período 
de aproximadamente 60 dias, 
ou seja, o número de cirurgias 
eletivas pode ser maior. Já es-

Efeitos da pandemia
Desde 2020, com a chegada da pandemia, a demanda por cirurgias 
eletivas aumentou consideravelmente em todo o País, principalmente 
devido à paralisação temporária destes procedimentos para 
contingenciamento de medicamentos de intubação e leitos de UTI 
(Unidade de Terapia Intensiva). No Paraná, a primeira suspensão 
aconteceu em julho de 2020, conforme formalizado pela Resolução 
da Sesa nº 926/2020. Depois desta, pelo menos mais 11 resoluções 
foram editadas para dispor sobre ações relacionadas ao tema.
Em julho de 2021, a Sesa emitiu o último documento que restringia 
as cirurgias eletivas. Desde então, com a diminuição dos índices de 
infecção da Covid-19 e dos internamentos pela doença, o Paraná 
recomendou a retomada dos procedimentos cirúrgicos eletivos. Para 
auxiliar as unidades hospitalares neste processo, o Governo do Estado 
criou o Opera Paraná.
Dentro da fila de espera por cirurgias eletivas, existe uma demanda 
considerável por procedimentos de oftalmologia. A maioria deles 
envolve problemas de catarata e pterígio. Considerando essa 
necessidade, o Governo também criou o Comboio da Saúde para 
cirurgias destas duas especialidades, destinando R$ 10,3 milhões 
do Tesouro do Estado. As demais especialidades de oftalmologia 
estão inseridas na proposta da 1ª fase do Opera Paraná, abrangendo a 
demanda como um todo. 

Cirurgias eletivas registram 
alta de 41% entre os anos 
de 2021 e 2022 no Paraná
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tamos dialogando com muni-
cípios e outros parceiros para 
ampliar ainda mais essa rede 
nos próximos meses”, afirmou.

De acordo com os dados 
oficiais da Care (Central de 
Acesso a Regulação do Pa-
raná), atualmente o Estado 
possui 45.709 pacientes com 
indicação para cirurgia eletiva 
aguardando o procedimento. 
Há, ainda, pacientes que estão 
em processo de consulta e rea-
lização de exames para indi-
cação, ou não, da cirurgia. As 
informações do Care são preli-
minares e os pacientes são in-
seridos neste sistema pelas se-

cretarias municipais de saúde, 
e a cirurgia é confirmada pelos 
prestadores dos serviços.

Os municípios de gestão 
plena (como Curitiba) possuem 
sistemas próprios, e por este 
motivo, a maioria dos pacien-
tes que residem nestas cidades 
são regulados pela própria se-
cretaria municipal. A Sesa es-
tima que cerca de 200 mil pa-
ranaenses estejam aguardando 
por uma cirurgia eletiva. A fila 
exata destes procedimentos 
está sendo compilada em um 
programa de gestão que integre 
os sistemas do Estado, municí-
pio e consórcios. 

IPVA 2023
Mais de 19% do Imposto sobre a Propriedade de Veículos 

Automotores (IPVA) lançado em 2023 está com o pagamento 
atrasado. Transitar sem o CRLV implica em multa pelas 
autoridades de trânsito e na retenção do veículo até a 

regularização das pendências. As parcelas vencidas do IPVA 
2023 podem ser emitidas no portal da Secretaria Estadual da 

Fazenda, com acréscimo de multa e juros.

Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e 
portais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

os próximos meses. Entre 
os comerciantes, 28,6% 
possuem projeções positivas, 
e no setor de serviços o grau 
de otimismo abrange 26,3% 
dos empresários.

Capital tecnológica
O BRDE, a Secretaria da 
Inovação, Modernização e 
Transformação Digital e a 
Prefeitura de Pato Branco 
assinaram um protocolo 
de intenções e termo de 
cooperação técnica para 
fomentar novas pesquisas 
e o ecossistema local 
de empresas de base 
tecnológica. O prefeito de 
Pato Branco, Robson Cantu, 
destaca que com esse 
apoio, o município se coloca 
como uma das “capitais 
tecnológicas do Paraná”.

Desenrola
O programa Desenrola 
deve limpar o nome de até 
2,5 milhões de cidadãos 
brasileiros inscritos até o 
final do ano passado em 
listas de inadimplentes por 
conta de dívidas de até R$ 
100. O número deve ser 
atingido já que o banco 
Nubank resolveu aderir 
à iniciativa. Do total de 
“negativados” por bancos por 
pequenos débitos, 1 milhão 
eram clientes do Nubank 
–40% do total.

Governabilidade
As frequentes disputas 
internas no governo 
ganharam tração nas últimas 
semanas com a decisão do 
presidente de abrir espaços 
em sua administração para 
o Centrão. Ministros temem 
perder seus respectivos 
postos em nome da 
governabilidade. Partidos 
como PP e Republicanos 
já demonstraram interesse 
em comandar as pastas de 
Desenvolvimento Social, 
Esporte, a presidência da 
Caixa e a chefia da Funasa. A 
decisão final será de Lula. 

Copa do mundo
A Secretaria da Educação 
do Paraná recomendou a 
suspensão das aulas do 
ensino público durante os 
jogos do Brasil na Copa do 
Mundo de Futebol Feminino. 
A seleção brasileira estreia 
na próxima segunda-feira 
(24), às 8h. Na quarta-
feira (19), o Governo do 
Paraná decretou a alteração 
dos horários dos órgãos 
estaduais.

Expobel
A 31ª edição da Expobel 
– Feira de Exposição 
Agropecuária, Industrial 
e Comercial de Francisco 
Beltrão, está prevista 
para começar no dia 4 de 
agosto. A Expobel tem como 
objetivo geral promover uma 
exposição de negócios em 
uma ampla gama de setores. 
A última edição do evento, 
realizada em 2022, atraiu 
mais de 400 mil visitantes 
ao parque de exposições do 
município.

Expo Rondon
A Expo Rondon acontecerá 
de 21 a 25 de julho, no 
Parque de Exposições 
de Marechal Cândido 
Rondon. A expectativa 
dos organizadores da 
Expo Rondon é que 
aproximadamente 150 
mil pessoas circulem pelo 
evento durante os cinco dias 
de programação, que inclui 
shows nacionais, exposição 
da indústria e comércio, 
rodeios, atrações culturais e 
parque de diversões.

Turismo
Pesquisa elaborada pela 
Fecomércio PR e Sebrae/
PR mostra que o turismo 
é o setor mais otimista 
neste 2º semestre do 
ano. O estudo mostra que 
29,5% dos empresários 
paranaenses que atuam 
no turismo possuem 
expectativas favoráveis para 
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Brasília – O presidente Lula (PT) 
assinou, ontem (21), um novo de-
creto sobre o controle de armas 
de fogo no país. O decreto faz 
parte do Programa de Ação na 
Segurança, um pacote que, se-
gundo o governo, tem como ob-
jetivo principal a diminuição da 
violência no país.

De acordo com o novo de-
creto, a quantidade de armas de 
fogo e munições que podem ser 
adquiridas por civis para defesa 
pessoal diminui de quatro para 
duas - a quantidade de armas - e 
de 200 para 50 o número de mu-
nições por arma/ano acessíveis 
a civis. 

Além disso, será também ne-
cessária a comprovação de “efe-
tiva necessidade” das armas para 
terem seu uso permitido.

CACS
Outra regra alterada pelo de-

creto estabelece novas diretrizes 
para os CACs (Caçadores, atira-
dores desportivos e coleciona-
dores). Também está prevista a 
redução sensível do número de 
armas e munições a serem au-
torizadas. A quantidade varia de 
acordo com o tipo de uso; o tipo 
de arma; e, no caso dos atirado-
res esportivos, o nível do atira-
dor, bem como a quantidade de 
competições e treinamento.

O decreto põe fim ao porte 
de trânsito municiado de armas 
para os CACs, exceto nos casos 
em que tenha sido emitida guia 
de tráfego; estabelece restrições 
às entidades de tiro desportivo; 
e reforça o “caráter excepcional” 
da caça, criando a necessidade 
de documentos comprobatórios 
da necessidade, bem como es-
pecificação da arma apropriada 
para o abate. Outra medida é a 
redução da validade dos regis-
tros de armas de fogo, que até 
então era de dez anos, passando 
para três ou cinco anos, depen-
dendo da motivação de uso.

O decreto define, ainda, uma 
“migração progressiva das com-
petências” referentes às ativida-
des de caráter civil envolvendo 
armas e munições. Essa compe-
tência deixa de ser atribuição do 
Exército, passando a ser exercida 
pela Polícia Federal.

USO PERMITIDO E RESTRITO
O governo alterou também 

os critérios que classificam uma 
arma de fogo como sendo de uso 
permitido ou restrito. Essa clas-
sificação influencia no tipo de 
licenciamento e nas restrições 

Paraná e ONU
O governador do Paraná, 
Ratinho Junior e o secre-
tário-executivo Interino do 
Secretariado da Convenção 
sobre Diversidade Biológica 
da ONU, David Cooper, 
assinaram um novo acordo 
entre o Governo do Paraná 
e a ONU, visando à contri-
buição para a neutralização 
das emissões de gases de 
efeito estufa. 

Itaipu
Prefeitos de 16 municípios 
da região Oeste participa-
ram de reunião com o dire-
tor-geral brasileiro da Itaipu 
Binacional Enio Verri, para 
discutir sobre as novas 
diretrizes da empresa 
quanto aos investimentos. 
Segundo Verri, a Itaipu 
busca prolongar a vida útil 
do seu reservatório e os 
estudos demonstraram a 
importância em investir em 
todo o território do Paraná 
e em parte do Mato Grosso 
do Sul.

Plano de mobilidade
A Prefeitura de Cascavel, 
por meio do IPC (Instituto 
de Planejamento de Casca-
vel), convoca a população 
para a audiência pública 
do Plano Municipal de 
Mobilidade Urbana, que 
será realizada no dia 2 de 
agosto, às 19h, no Teatro 
Sefrin Filho. Na oportuni-
dade, serão apresentados 
a minuta da lei, o plano 
de ação, investimentos e 
os estudos técnicos sobre 
o plano de mobilidade de 
Cascavel.

Expediente Copa
A prefeitura de Cascavel 
vai alterar o expediente nas 
repartições públicas nos 
dias de jogos da Sele-
ção Feminina de Futebol 

Combate à violência
A Secretaria da Mulher, Igualdade Racial e Pessoa 

Idosa do Paraná, realiza, neste sábado (22), a 1ª Cami-
nhada do Meio-Dia, em memória das vítimas de femini-
cídio. O evento faz parte da programação da Campanha 
Paraná Unido no Combate ao Feminicídio e ocorre no 
Dia Estadual de Combate ao Feminicídio. Mais de 70 

municípios irão aderir ao movimento e irão realizar even-
tos similares. 

durante os jogos da Copa 
do Mundo. De acordo com 
o decreto, fica estabele-
cido que quando os jogos 
da Seleção Brasileira ini-
ciar às 7h, as repartições 
terão expediente das 10h 
às 18h. Quando os jogos 
iniciarem às 8h, as reparti-
ções terão expediente das 
11h às 18h.

Câmara também
O presidente da Câmara 
de Cascavel, o vereador 
Alécio Espínola (PSC), 
publicou Ato da Presidên-
cia mudando o horário de 
entrada dos servidores 
nos dias de jogo da sele-
ção feminina na Copa do 
Mundo. 

Prefeitura de Foz
A Prefeitura de Foz do 
Iguaçu tem mudanças no 
comando de secretarias 
e autarquias. A pasta 
de Direitos Humanos e 
Relações com a Comu-
nidade, o Foztrans e o 
Fozhabita terão alterações. 
A primeira-dama Rosa 
Maria Jeronymo assume 
novamente a Secretaria 
de Direitos Humanos. Já 
Elaine Anderle, então dire-
tora superintendente do 
Fozhabita, ficará à frente 
da Secretaria Extraordiná-
ria de Acompanhamento 
de Projetos. 

Ação na Segurança
O presidente Lula assinou 
ontem (21) um conjunto 
de atos e medidas em 
prol do fortalecimento da 
segurança pública do país, 
no âmbito do Programa de 
Ação na Segurança (PAS). 
Entre os atos assinados, 
um decreto com medidas 
visando o controle das 
armas e mais de R$ 3 
bilhões em recursos para 
os estados. 

Crimes contra a democracia
Entre os anúncios do pacote de medicas, está um 

projeto de lei que determina penas maiores para finan-
ciadores de atos extremistas. De acordo com o texto, 

as penas variam de 6 anos para crimes de organizar ou 
liderar movimentos antidemocráticos, até 40 anos, para 
crimes que atendem conta a vida de autoridades como 
ministros do STF, presidente da República, Senado e 

Câmara dos Deputados.

Decreto de armas de Lula 
restringe acesso e reverte 
as mudanças de Bolsonaro

Fundo Nacional de Segurança
O governo anunciou também a antecipação do repasse de mais de 

R$ 1 bilhão aos estados, por meio do FNSP (Fundo Nacional de Segu-
rança Pública) ; e de R$ 170 milhões para o Programa Escola Segura 
a estados e municípios.

O rateio do FNSP entre os estados e dos recursos destinados ao 
Programa Escola Segura para estados e municípios pode ser conferido 
no site do Planalto, bem como todas as ações e medidas anunciadas 
pelo governo federal, entre elas, os projetos de lei que serão apresen-
tados no Legislativo.

Um dos projetos de lei pretende tornar as violências praticadas contra 
escolas crime hediondo. Outros dois projetos de lei compõem o cha-
mado “Pacote da Democracia”. Eles preveem medidas como apreensão 
de bens, bloqueio de contas bancárias e ativos financeiros nos casos de 
crimes contra o Estado Democrático de Direito; e o aumento das penas 
àqueles que cometerem esse tipo de crime.

Ainda no âmbito do PAS está prevista a publicação de uma portaria 
da PF que autoriza a instalação de cinco novos Grupos de Investigações 
Sensíveis (GISEs) nos estados do Acre, Amazonas, Pará, Ceará e Santa 
Catarina; e de 15 novas Forças Integradas de Combate ao Crime Organi-
zado (FICCOs), de forma a totalizar 27 unidades no país. O investimento 
adicional previsto é de R$ 100 milhões. 

ABR

para porte e posse.
Para armas curtas, serão re-

tomados os parâmetros de 2018, 
mais restritivos. Há novas restri-
ções, também, para armas de 
cano longo. Ou seja, armas como 
9mm, .40 e .45 que eram classi-
ficadas como de uso permitido, 
agora passam a ser classificadas 
como de uso restrito.

O governo diz que os arsenais 
dessas armas comprados com 
base na regra anterior poderão 
ser mantidos, desde que não haja 
irregularidades nos registros. 

RECOMPRA E FISCALIZAÇÃO
O decreto também prevê a 

criação de um programa de re-
compra pelo governo de armas 
que eram de uso permitido e 
passarão a ser de uso restrito. 
Esse programa ainda será regula-
mentado pelo Ministério da Jus-
tiça. De acordo com o ministro 
da Justiça, Flávio Dino, o orça-
mento previsto para a ação será 

de aproximadamente R$ 100 mi-
lhões. Segundo ele, o objetivo é 
adquirir as armas e repassar para 
as forças policiais.

Outra alteração trazida pelo 
decreto é sobre a fiscalização das 
armas de fogo. O governo definiu 
que as atividades de fiscaliza-
ção, hoje sob responsabilidade 
do Exército, passarão, de forma 
progressiva para a fiscalização da 
Polícia Federal.

MUDANÇAS ESPERADAS
A elaboração de um pacote 

mais restritivo sobre a posse e 
porte de armas de fogo já era 
esperada. No início do ano, o 
presidente já havia assinado um 
decreto que iniciava um processo 
de reestruturação da política de 
controle de armas no país. No 
entanto, a medida tinha um ca-
ráter transitório e já estabelecia 
algumas regras como redução 
ao acesso de munição e armas  
de fogo. 
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Cascavel – Uma verdadeira 
bomba relógio no coração da 
cidade. É dessa forma que a es-
trutura da Cadeia Pública de 
Cascavel, anexo à sede 15ª SDP 
(Subdivisão Policial de Cascavel), 
que sempre foi motivo de preocu-
pação das autoridades e da so-
ciedade civil organizadas, pode 
ser classificada. Palco de muitas 
fugas e rebeliões a promessa, 
desde 2016, é que o espaço dei-
xaria de ser utilizado para abrigar 
presos devido à precariedade do 
prédio, repleto de “remendos” e 
problemas estruturais. 

Durante gestão do governa-
dor Beto Richa, foi “iniciada” a 
demolição de parte da estrutura 
do Cadeião apontando que o 
espaço não receberia mais pre-
sos, mas não foi o que ocorreu e 
pouco tempo depois a superlota-
ção mantinha a tensão no local. 
Neste mês de julho, a polêmica 
acerca do tema reacendeu após 
a divulgação de um relatório 
emitido pela Defensoria Pública 
do Estado do Paraná, que esmiu-
çou os problemas encontrados 
durante uma inspeção realizada 
pelo órgão. 

A reportagem do Jornal O Pa-
raná conversou com o defensor 
público André Ferreira, que falou 
sobre a situação no espaço. A vis-
toria, que é feita ao menos uma 
vez ao ano, foi realizada pelo Nú-
cleo de Política Penitenciária da 
Defensoria no mês de maio. Se-
gundo Ferreira, todo ano é des-
crita a situação, que se tornou 
um problema crônico que vem 
piorando no decorrer dos anos. 
Um dos principais problemas 
apontados é que no espaço que 
seria para 16 pessoas tinha, no 
dia da inspeção, 120 presos, uma 
superlotação da cadeia em cerca 
de 700%. 

INSALUBRIDADE
Outra questão, conforme o de-

fensor, é a insalubridade do local. 
O espaço tem apenas uma galeria 
com 9 celas, sendo que o local é 
escuro, tem um cheiro bastante 
forte de dejetos, além de apre-
sentar mofo e uma grande quan-

O que diz o Depen
A PPPR (Polícia Penal do Paraná) informou que teve acesso aos apontamentos apresentados pelo Núcleo 

de política Criminal e Execução Penal relacionados à Cadeia Pública de Cascavel e, imediatamente, deter-
minou a adoção de medidas para solucionar as questões apontadas. Em nota, o Depen lembra que o espaço 
passou para a gestão do órgão em novembro de 2018, o que autoriza serem destinados ao local pessoas 
privadas de liberdade provisória e condenadas. 

O local é uma unidade de entrada para o sistema prisional na cidade de Cascavel, com um fluxo bastante ele-
vado, uma vez que recebe pessoas presas em flagrante ou em cumprimento de mandado. Segundo a PPPR, as 
transferências são realizadas semanalmente para outras unidades da regional e que trabalham para cumprir o que 
está previsto na Lei de Execução Penal e permitir tratamento penal às pessoas em privação de liberdade. 

Cadeião da 15ª SDP: Melhor solução 
seria “desativar” e, depois, “demolir”

tidade de sujeira. Para todos os 
presos há apenas uma privada; 
única água potável está acessível 
por meio de um cano que fica logo 
acima da privada. 

Também há espaço precário 
para o banho e para a higiene pes-
soal é fornecido sabonete, pasta e 
escova de dente. Já o papel higiê-
nico é disponibilizado somente o 
que é fornecido pelas famílias, o 
que não ocorre com frequência.

MELHORIAS IMEDIATAS
Com o relatório em mãos, a 

Defensoria Pública e a Regional 
Oeste do Depen (Departamento 
Penitenciário) firmaram um 
compromisso para serem feitas 
melhorias imediatas. “No nosso 
entendimento o local deveria ser 
fechado e demolido, mas, em 
curto prazo o acordo foi de que o 
local receba algumas reformas e 
melhorias até o mês de setembro, 
prazo em que faremos uma nova 
inspeção”, disse Ferreira. 

Conforme o defensor, o ca-
deião serve como “porta de en-
trada de presos”, reforçando que 
não existe separação de presos 

por tipos de crime e que o único 
caso em que eles são separados é 
quando é detenção por conta de 
pensão alimentícia. Além dessa 
cela, existe outro espaço que 
recebe detentos que cumprem 
serviços externos, que também 
estava superlotado. “Pelo que le-
vantamos, a média de cada preso 
no local é de dois meses”, frisou. 

Além da reforma acordada 
entre a Defensoria e o Depen, 
não existe nenhum outro tipo de 

sinalização de mudança de es-
paço, nem com a conclusão do 
novo prédio da Delegacia Cidadã, 
já que desde 2018, as cadeias pú-
blicas passaram a ser de respon-
sabilidade do Depen e não mais 
da Polícia Civil, como era ante-
riormente.

LOCALIZAÇÃO PREOCUPA
Questionado sobre a locali-

zação do cadeião, André Ferreira 
lembrou que o local e a estrutura 
acabam sendo uma “herança an-
tiga”, já que anteriormente as ca-
deias eram construídas em anexo 
as delegacias, o que mudou com 
o passar dos anos. “Existe uma 
preocupação com a localização, 
mas sabemos que esse tipo de 
construção não é mais feito nesse 
tipo de local, já que as cadeias, 
são construídas atualmente afas-
tadas do centro da cidade”, exem-
plificou, destacando que o prédio 
ainda pertence a Polícia Civil. 

OAB APOIA DEMOLIÇÃO
A mesma preocupação existe 

por parte da OAB (Ordem dos 
Advogados do Brasil), subseção 
de Cascavel. Segundo Suelane 
Gundim, presidente da Comis-
são de Execução Penal da OAB 
Cascavel, a ordem acompanha a 
situação por meio de inspeções 
que são encaminhadas à Defen-
soria. “Temos a mesma visão dos 
problemas, mesmo relato e in-
formações da Defensoria”, disse 
Gundim.

Para a advogada, a Comissão 
concorda com o relatório, inclu-
sive com o ponto de vista de o 
local ser desativado e demolido, 
mas que é necessário, por outro 
lado, saber para aonde esses 
presos serão transferidos, que 
tipo de espaço e de estrutura. 
“Não podemos apenas transferir 
o problema, é necessário analisar 
todos esses pontos, já que o local 
ainda é necessário para suprir a 
demanda de detidos”, falou. 

Suelane Gundim falou ainda 
que os próprios presos reclamam 
de outras situações, entre elas, a 
alimentação e a falta de mate-
riais de higiene pessoal. Uma das 
medidas, segundo ela, será uma 
reunião com todos os órgãos en-
volvidos para encaminhar uma 
solução. “É uma situação que se 
arrasta há muitos anos e que é de 
conhecimento de todos, por isso, 
precisamos de um envolvimento 
dos órgãos de apoio político para 
isso”, reforçou. 

Sobre a localização a advo-
gada também reitera a preocupa-
ção, por estar localizado no centro 
da cidade. Contudo, segundo ela, 
desde que a administração do es-
paço passou a ser de responsabi-
lidade do Depen, houve redução 
drástica de rebeliões e fugas, que 
antes eram comuns. “Vamos con-
tinuar acompanhando e cobrando 
melhorias, porque hoje os presos 
estão em condições sub-humanas 
dentro do espaço que recebe de-
tentos de toda a comarca e não 
apenas de Cascavel”, frisou. 

FOTOS: DEFENSORIA PÚBLICA-PR 
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Sistema Fiep lança nova edição 
de seu e-book de tendências

Com o objetivo de identifi-
car mudanças em comporta-
mentos, mercados de traba-
lho, ambientes de negócios e 
hábitos de consumo num ho-
rizonte de três a cinco anos, 
foi lançado o e-book Ten-
dências Sistema Fiep 2023. 
Produzida pelo Observató-
rio Sistema Fiep, a publica-
ção enumera 12 fenômenos 
emergentes nas áreas de tec-
nologia, educação, saúde, 
negócios e ESG, buscando 
indicar caminhos e oportuni-
dades para a sociedade e as 
empresas paranaenses.

“O principal objetivo da 
publicação é oferecer insights 
para um público amplo, como 
empresários, gerentes, gover-
nantes, tomadores de deci-
são, planejadores, gestores 
educacionais, estudantes e 
cidadãos”, explica a gerente 
executiva do Observatório, 

Marilia de Souza.
A fim de tornar o conteúdo 

acessível para um público mais 
amplo possível, cada uma das 
12 tendências vem acompa-
nhada de informações com-
plementares. Os insights ofe-
recem oportunidades para que 
as organizações possam inovar 
em seus modelos de negócios. 
Além disso, são recomendados 
conteúdo complementares em 
formatos diversos – filmes, li-
vros, podcasts, pesquisas etc. 
O leitor ainda conta com um 
referencial bibliográfico e uma 
lista de termos mencionados 
ao longo do texto.

2023, O ANO DA IA
Neste ano, Tendências Sis-

tema Fiep dispendeu atenção 
especial à inteligência artificial 
e seu potencial de transforma-
ção nas ofertas formativas, 
na rotina dos cidadãos e no 

mundo do trabalho. No con-
texto industrial, a IA promete 
acelerar a automatização de 
processos, tornar a cadeia de 
produção mais eficaz e ajudar 
na tomada de decisões. A 
tendência Formação à Prova 
de Robôs apresenta novas 
oportunidades de trabalho e 
aborda os desafios para ins-
tituições educacionais, estu-
dantes e trabalhadores.

“Optamos por evitar as 
abordagens apocalípticas co-
muns a temas como IA e mu-
danças climáticas. Dúvidas 
existem e crises se sobrepõem, 
mas é importante que o leitor 
saiba que temos escolhas para 
superar esses desafios”, afirma 
Marilia de Souza.

Tendências Sistema Fiep 
2023 está disponível em for-
mato e-book gratuitamente 
no site obshub.com.br/pub/
tend/tendencias-2023.pdf.

Publicação está disponível gratuitamente para consulta no site do Observatório

 MAURÍLIO CHELI

Imóveis públicos: Áreas ociosas da cidade
serão vendidas pela modalidade de leilão
Cascavel - A Prefeitura de Cas-
cavel decidiu, após realizar es-
tudos, dar nova destinação aos 
58 imóveis municipais que se 
encontram sem utilidade pú-
blica há mais de cinco anos. O 
projeto de lei foi encaminhado 
à Câmara Municipal, que, após 
avaliar a situação e consultar 
o parecer técnico do IPC (Insti-
tuto de Planejamento de Cas-
cavel), autorizou a alienação e 
venda dos imóveis. Agora, o Mu-
nicípio se prepara para iniciar o 
processo licitatório na modali-
dade de leilão. 

A PGM (Procuradoria-Geral 
do Município), em conjunto 
com a Secretaria de Planeja-
mento e Gestão (Seplag), de-
cidiu que o leilão será aberto 
a qualquer cidadão, empreen-
dedor ou pessoa física interes-
sada em adquirir esses imóveis. 
O processo será transparente, 
oferecendo a oportunidade 
para que todos os interessa-
dos participem do leilão que 
poderá ser na forma presen-
cial ou eletrônica. Uma comis-
são específica irá avaliar o valor 
de mercado dessas áreas para 
garantir uma venda condizente 
com as características de cada 
propriedade.

Edson Zorek, procurador-ge-
ral do Município, destaca a mo-
dalidade leilão que possibilita 
competição saudável entre os 
licitantes, levando a um valor de 
venda potencialmente mais ele-
vado para o Município. Esse au-
mento nos recursos é fundamen-
tal para o IPC, que poderá investir 
o dinheiro arrecadado em novos 
próprios públicos, edificações e 

obras para atender às necessida-
des da população.

“Entendemos que a modali-
dade leilão é uma forma trans-
parente, dá oportunidade para 
todos que queiram comprar, afi-
nal de contas é um bem público, 
sempre pensando no interesse 
público. O leilão proporciona que 
o município consiga vender essa 
área por um valor maior, até por-
que haverá uma disputa de lan-
ces”, completou Zorek.

O procurador ressalta que 
nem todos os 58 imóveis serão 
vendidos de imediato. A Prefei-
tura realizará a venda de alguns 
deles para verificar a adesão 
e a viabilidade do processo, 
com possibilidade de oferecer 
novos leilões no futuro. Neste 
primeiro momento, deverão 
ser levados a leilão de 20 a 25 
imóveis.

Outro ponto importante é 
a resolução de problemas re-
lacionados a essas áreas ocio-
sas. Com a venda dos imóveis, 
a Prefeitura evitará invasões e 
custos de manutenção, além de 
solucionar questões como cal-
çadas e infraestrutura, que hoje 
pesam sobre os cofres públicos.

 
RECURSOS

De acordo com o secretá-
rio da Casa Civil, Thiago Ste-
fanello, o Município já tem al-
gumas metas para utilizar os 
valores arrecadados com o 
leilão, porém, tudo vai depen-
der do volume arrecadado. “O 
Município vislumbra algumas 
ações, como a construção da 
USF do Alto Alegre e a USF do 
Lago Azul. O Município também 

precisa fazer investimentos 
em obras que foram licitadas 
no ano passado e as empresas 
abandonaram essas obras. Isso 
necessita de um reequilíbrio da 
planilha para nova licitação. A 
diferença do recurso orçado 
no ano passado para este ano, 
quando os governos federal 
ou estadual encaminharam os 

recursos, precisa ser aportada 
com recursos livres do Municí-
pio. É o caso do Cmei Maria Ce-
lestina e das ruas do Tarumã, 
Lago Azul e São Cristóvão”, ex-
plica Stefanello.

Outra obra que poderá ser 
alcançada com esses recursos 
é a revitalização da Rua do Co-
wboy, que está na lista de prio-

ridades da gestão. Além disso, 
os valores arrecadados serão 
usados na contrapartida da in-
fraestrutura rural, já que o Mu-
nicípio tem que pagar a contra-
partida de 50% dos convênios 
com a Itaipu Binacional.  

A previsão é de que no pró-
ximo mês seja lançado o pri-
meiro edital de venda.

O “Ninho da Cobra”
Quanto ao Estádio Ninho da Cobra, caso seja vendido, o esporte amador 

ganhará uma nova área. Atualmente, o local necessita de investimentos e 
adequações para cumprir as normas, inclusive do Corpo de Bombeiros, o 
que tornou mais viável a busca por uma nova área onde se possa construir 
três campos de futebol com estrutura adequada, incluindo vestiários.

A venda dos imóveis também atrairá investimentos para a cidade, 
fomentando a economia com novas construções e empreendimentos que 
irão gerar emprego e renda. O IPC já reservou uma área na região norte da 
cidade para abrigar o futebol amador. 
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 @ampararcasaisJOSÉ LUIZ AMES E ROSANA MARCELINO - são consteladores familiares e terapeutas sistêmicos e conduzem a Amparar

“Ambos os parceiros vivem a segunda parceria à 
sombra da primeira, mesmo que o antigo cônjuge 
já tenha falecido. Por essa razão, o segundo amor 
só logra êxito quando o vínculo com o primeiro é re-
conhecido e valorizado, quando os novos parceiros 
compreendem que sucedem aos anteriores e ficam 
em débito para com eles” (Bert Hellinger)

Hellinger nos chama a atenção a um ponto ao qual 
poderíamos designar “processamento do vínculo”. 
Trata-se da necessidade sentida pela alma da pessoa 
de o vínculo com o parceiro anterior ter de ser plena-
mente respeitado. 

“Respeitar o vínculo anterior” significa que os 
novos parceiros precisam reconhecer que estão “su-
bordinados” aos antigos e têm uma espécie de “dí-

vida” em relação a eles. De qual “dívida” se trata? A 
dívida que nasce do fato de os parceiros deverem sua 
parceria atual ao fracasso do relacionamento anterior 
e, portanto, a tem à custa dos ex-parceiros. 

Quando um casal se separa e estabelece um novo 
relacionamento, precisa estar consciente da necessi-
dade de ter de honrar o cônjuge anterior de seu novo 
parceiro. Honrar significa que deve curvar-se interior-
mente a ele e agradecer-lhe por haver liberado a es-
posa ou o marido para que pudesse firmar um novo 
relacionamento. 

O que acontece quando um vínculo é rompido e 
um novo vínculo é firmado e se em vez de reconhe-
cer e honrar os ex-parceiros se guarda raiva e rancor 
em relação a eles? A experiência mostra que esta é 

a “receita” perfeita para o fracasso do novo vínculo. 
No entanto, as consequências não se encerram 

ali. Elas muitas vezes recaem sobre os filhos, os quais 
acabam assumindo sobre si o peso do ex-parceiro não 
reconhecido. 

Muitas vezes a raiva inexplicável que um filho sente 
é devida à identificação dele com um ex-parceiro não 
honrado pelos pais. Em tal situação, o filho, para dar 
valor a todos, busca inconscientemente o equilíbrio entre 
ganhos e perdas, ao mesmo tempo em que corre o risco 
de se perder a si mesmo. Essa perda de si mesmo pode 
assumir diferentes formas: fracasso na vida profissional, 
dificuldades de manter um relacionamento, o desen-
volvimento de diferentes doenças, tristeza profunda e 
depressão, entre tantos outros.

É preciso honrar a parceria anterior

Suinocultura: Descarte clandestino de 
dejetos é crime e setor repudia prática
Cascavel – Entidades e órgãos 
ligados à suinocultura para-
naense se manifestaram sobre 
a notícia envolvendo o cresci-
mento de 60% do número de 
denúncias envolvendo o lança-
mento clandestino de dejetos 
provenientes da atividade da 
suinocultura na Região Oeste, 
entre os anos de 2021 e 2022. De 
46 saltou para 73. Neste primeiro 
semestre de 2023, já foram 56 re-
clamações. Diante desses núme-
ros, o IAT (Instituto Água Terra), 
intensificará a fiscalização.

A reportagem do Jornal O 
Paraná manteve contato com 
a APS (Associação Paranaense 
dos Suinocultores) e a Ocepar 
(Organização das Cooperativas 
do Estado do Paraná), em busca 
de respostas sobre esse assunto, 
já que o Oeste concentra a maior 
parte da produção paranaense. 
Segundo pesquisa trimestral do 
abate de animais do IBGE, de 
janeiro a março de 2023, o Pa-
raná contribuiu com 20,5% da 
produção suína nacional, tota-
lizando 14,6 milhões de cabeças 
de suínos. O Estado perde ape-
nas para Santa Catarina, líder de 
produção com 29%.

SUSTENTABILIDADE
Questionada sobre as ações 

do Estado, por meio do IAT, de 
apuração de denúncias sobre 
supostas irregularidades envol-
vendo a destinação dos dejetos 
animais, inclusive provocando 
agressões ao meio ambiente, 
a APS fez questão de salientar 
seu papel como entidade que 
representa os produtores de 
suínos do Paraná, que sempre 
esteve em defesa da sustenta-
bilidade na atividade, tanto do 

Crime ambiental
O descarte clandestino é considerado crime ambiental pela Lei Federal 9.605/98 por poder levar à mortandade 

de peixes e outros animais, ferindo a biodiversidade. Pode resultar, ainda, em malefícios à saúde, especialmente no 
caso de mananciais utilizados para abastecimento água. As multas, segundo o IAT, variam de R$ 5 mil até R$ 50 
milhões, dependendo da intensidade da ocorrência. Desde 2019, o órgão ambiental aplicou R$ 974 mil em multas 
a produtores da região.

“Ninguém tem o direito de poluir os recursos hídricos, uma vez que a água e a biodiversidade são patrimônios de 
todos”, afirmou a gerente de Licenciamento do IAT, Ivonete Coelho da Silva Chaves. Ela reforça o pedido para que a 
população ajude a identificar os infratores, fazendo a denúncia nos escritórios regionais do IAT, com registros em fotos 
e vídeos dos lançamentos ilegais – são 21 unidades no Estado, três no Oeste (Cascavel, Toledo e Foz do Iguaçu).

O Estado ainda conta com a colaboração das cooperativas agropecuárias instaladas na região. “Elas têm a res-
ponsabilidade de instruir e cobrar dos seus cooperados para que cumpram a Resolução SEDEST nº 015/2020 que 
estabelece claramente quais são as condições para empreendimentos de suinocultura no Paraná”, disse.

Segundo a Adapar (Agência de Defesa Agropecuária do Paraná), a suinocultura na área de atuação da regional 
de Toledo, que compreende 20 municípios, gera por dia 28,81 milhões de litros de dejetos. “Nós precisamos atuar 
em flagrante, por isso as denúncias da população são fundamentais”, afirmou Luiz Henrique Fiorucci, chefe do 
escritório regional do IAT em Toledo. Segundo ele, em dias chuvosos o descarte clandestino se intensifica, o que 
já foi mapeado pela fiscalização. “Despejam de madrugada. Há concentração de esterco, mau cheiro, acúmulo de 
vetores, a água fica turva e poluída”, acrescentou.

ponto de vista ambiental, como 
econômico. “Ambas as questões 
estão ligadas, porque somente 
com adoção de medidas de pro-
teção ambiental, associadas às 
questões sanitárias e de manejo, 
é que a atividade consegue se 
manter e expandir, especial-
mente em um momento em que 
o mercado está cada vez mais 
exigente, especialmente em 
termos ambientais”, comenta o 
presidente da APS, Jacir Dariva.

A APS, conforme frisou Da-
riva, tem se posicionado há tem-
pos pela adoção de práticas de 
manejo que obedeçam às nor-
mais ambientais, sanitárias e de 
bem-estar animal. “O próprio 
consumidor, seja no mercado 
interno, seja lá fora, não aceita 
mais nenhuma prática que 
agrida o meio ambiente e que 
não atenda a melhor ambiên-
cia no confinamento animal”, 
ressalta, acrescentando que 
“quanto à correta destinação 
dos dejetos animais, a APS sem-
pre defendeu, por várias ações 
adotadas pela entidade, que se 
promovam medidas que façam 
não somente o tratamento, 
como o aproveitamento dos 
dejetos, por exemplo, para uso 
agrícola, e que ocorra a desti-
nação correta desses dejetos, 
evitando situações como as 
que, infelizmente, um, ou outro 
produtor, não a maioria dos mi-
lhares de suinocultores do Pa-
raná, ainda esteja fazendo, mas 
de forma isolada e passível de 
infração, o que não representa 
a realidade da atividade comer-
cial da suinocultura”.

BIOGÁS
Uma das alternativas para a 

regulamentação definitiva do 
setor é a instalação de pequenas 
usinas para transformar esses 
dejetos em biogás. Há uma 
linha de financiamento especí-
fica para essa modalidade no 
Banco do Agricultor Paranaense, 
coordenado pela Secretaria da 
Agricultura e Abastecimento. A 
equalização de taxas de juros 
nas operações de financiamento 
contratadas para a execução de 
projetos de energia renovável no 
meio rural é de até três pontos 
percentuais ao ano para agri-
cultores familiares e produto-
res rurais.

O médico-veterinário Alexan-
dre Amorim Monteiro, analista 
de desenvolvimento técnico da 
Ocepar, afirma ter conversado 
com algumas cooperativas 
sobre o assunto e apurou que 
nenhuma delas havia sido alvo 
de quaisquer denúncias a res-
peito do assunto. “Por ser um 
sistema integrado, as coopera-

tivas são super comprometidas 
com as questões ambientais e 
todo esse manejo, em especial 
os dejetos da suinocultura, ou 
seja, isso faz parte do dia a dia 
das cooperativas”. Segundo ele, 
as cooperativas sempre adota-
ram e continuar adotando as 
boas práticas para se evitar esse 
tipo de acontecimento.

Conforme consta, a Ocepar 

ainda não recebeu informa-
ção direta do órgão ambien-
tal e nenhum direcionamento 
ou convocação a respeito do 
tema. “Estamos à disposição 
para qualquer necessidade do 
governo, de acompanhamento 
de alguma situação, sempre em 
busca da melhor solução e cor-
reção, caso haja alguma even-
tualidade”.
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 @jggazolaJULIANO GAZOLA é fundador da Bioliderança® no Brasil, business executive coach, reprogramador biológico

Fazer acontecer algo na sua vida
Um abajur, um poste, um criado mudo. Tantas coisas 

a nossa volta que remete a alguma coisa estática. Isto nos 
dá uma projeção pífia de futuro, a de um destino previsível, 
igual um prato.

Se ninguém tem fome, o prato ficará parado. 
Uma vida paralisada é uma vida de quem não em-

preende, quem não estuda, quem não casa, quem não ama 
tratando sua vida com a quem trata de um simples objeto 
poucas vezes utilizado.

Um grande fator para que isto ocorra na sua vida é o 
medo do imprevisível. A nossa vida aqui na terra, as nossas 
provas não são previsíveis, a vida humana não é previsível.

Na fonte, já nos foi dito: “Não terei medo de dez milha-
res de pessoas que se puseram contra mim ao meu redor.” 
A força para enfrentar unidade, centena e milhares de obs-
táculos na vida está em algo maior que nos sustenta.

Um relacionamento ou qualquer coisa que você coloca 
energia para acontecer podem sofrer ajustes e reajustes 
durante a jornada.

Construímos nosso caminho no andar. Uma verdade, 

daquelas que batem no peito e causam alterações em 
nosso comportamento: querer controlar todos os as-
pectos da nossa vida é um flerte muito grande com a 
covardia.

A vida é imprevisível e perder faz parte. Por este motivo 
que atletas profissionais treinam diariamente.

O medo vai lhe paralisar em algum momento, princi-
palmente nos momentos em que a vida lhe oferece opor-
tunidades para vencer. 

Se todo o começo é desastroso e até amador, temos que 
nos esforçar para ver isto como maravilhoso. Assim como 
criar estratégias para combater e saber lidar com o medo, 
para viver todos os dias.

Sabe aquela expressão, o vencedor em algum dia 
quando começou, foi considerado bobo, ingênuo e displi-
cente.

Qualquer projeto novo, vem carregado de inseguran-
ças, isto é praticamente certo. Tipo quando você precisa 
gravar vídeo para rede social, mas não suporta sua voz 
ou se ver no vídeo. 

Ou quando precisa fazer um banner com sua imagem 
e se acha muito gordo para colocar sua foto por inteiro.

É dentro do seu mundo de insegurança que habita o 
motor de arranque da sua vontade de controlar tudo.

Na maioria das bibliografias de vencedores ao redor do 
mundo, houveram os que escolheram o caminho da cora-
gem, ajustando a estratégia no percorrer. 

Um grande pianista, começou aprendendo as notas 
iniciais, um casamento feliz também começou com alguns 
receios e ansiedade, algum influencer também começou 
com apenas uma ou duas audiências. 

A pergunta que lhe faço é: você é pateta o suficiente 
para começar?

Todo jogo é um treino. Enquanto você está jogando o 
jogo da vida, o treino é constante. Felizmente para alguns 
e peso e sobrecarga para os outros, o primeiro passo para 
jogar o jogo da vida está em cumprir os seus deveres, ou 
seja, servir. 

Será no serviço diário que o hábito de vencer dificulda-
des o deixará mais forte.

Cascavel - A crise que vem casti-
gando a suinocultura paranaense 
nos últimos três anos pode estar 
perdendo a força. Sinais como o 
aumento na produção, maior peso 
registrado nos abates e maior nú-
mero de fêmeas nas granjas indi-
cam que a cadeia está passando 
por um rearranjo produtivo. Essa 
percepção surgiu durante o levan-
tamento de custos de produção da 
suinocultura paranaense, realiza-
dos em maio desse ano pelo Sis-
tema Faep/Senar-PR.

Para essa análise, a metodolo-
gia elege um tipo de propriedade 
“modal”, aquela que mais se re-
pete em uma determinada região 
no que diz respeito a tamanho, 
equipamentos e quantidade de 
animais. Para o levantamento de 
custos de produção da suinocul-
tura estadual, quatro modalidades 
foram analisadas: Unidade Produ-
tora de Desmamados (UPD), Uni-
dade Produtora de Leitões (UPL), 
Crechário (UC) e Unidade Produ-
tora de Terminados (UPT).

Pela primeira vez, o trabalho foi 
realizado apenas com produtores 
que integram as Cadecs (Comis-
sões de Acompanhamento, Desen-
volvimento e Conciliação da Inte-
gração), instâncias de discussão 
entre agroindústrias integradoras 
e produtores integrados. Ao todo, 
foram levantados dados de quatro 
diferentes Cadecs nas três princi-
pais regiões produtoras de suínos 
no Estado: Sudoeste, Oeste e Cam-
pos Gerais. Nos painéis anteriores, 
a divisão era por fase produtiva, de 
modo que participavam produto-

Custo de produção
“O produtor tem que ter consciência que ainda estamos passando 

por uma época de crise. Vamos aguardar esse mercado se equilibrar”, 
alerta o produtor Elói Fávero. “O levantamento dos custos de produção 
do Sistema Faep/Senar-PR é importante para o produtor ter parâmetros 
sobre os seus custos comparados aos demais. Também permite um 
diálogo mais transparente com as integradoras sobre a remuneração, 
chegando em um bom senso para que se tenha uma parceria sustentá-
vel e de bom termo para ambas as partes”, complementa a presidente 
da CT de Suinocultura da FAEP, Deborah de Geus. 

Apesar do preço ainda não cobrir custos, 
suinocultura já dá sinais de recuperação

res de diferentes empresas.
Apesar do cenário preocu-

pante nos modais, alguns sinais 
de recuperação da atividade são 
evidentes, como o maior número 
de fêmeas alojadas nas granjas, 
aumento nos dias de lactação e 
retomada no peso de abate pa-
drão. Além disso, embora todas as 
regiões e modalidades analisadas 
no levantamento de custo reali-
zado pelo Sistema Faep/Senar-PR 
apresentem prejuízo sobre o custo 
total (que soma ao custo operacio-
nal a remuneração sobre o capital 
investido), houve uma melhora ge-
neralizada nos saldos dos custos 
produtivos.

“As margens da atividade estão 
cada vez menores e, assim como 
em outras áreas, para alcançar a 
rentabilidade é essencial ter escala 
e, dessa forma, redução dos custos 
fixos de produção. As agroindús-
trias e cooperativas têm uma visão 
de longo prazo e há uma redução 
do plantel mundial. Alguém terá 
que suprir futuramente este déficit 
e sairá na frente quem estiver pre-
parado”, destaca a presidente da 
Comissão Técnica (CT) de Suino-
cultura da Faep, Deborah de Geus.

 
DENTRO DA PORTEIRA

Para o suinocultor Elói Fávero, 
que atua na fase de UPD na região 
Oeste e participa da Comissão 
Técnica de Suinocultura da Faep, 
a atividade demonstra certo equi-
líbrio em relação ao levantamento 
anterior. “Teve alguns custos que 
caíram nesse período, outros que 
subiram, por isso acho que os cus-

tos ficaram equilibrados”, afirma.
De acordo com o painel reali-

zado com os produtores que par-
ticipam da mesma integração que 
Fávero, o saldo sobre o custo ope-
racional aumentou 112,3% entre 
maio de 2023 e novembro de 
2022 (data do levantamento an-
terior). Isso indica que no curto e 
no médio prazos, esses produtores 
terão dificuldades para se manter 
na atividade. Apesar de conseguir 
arcar com os custos variáveis, não 
terão condições de renovar a in-
fraestrutura e realizar melhorias. 
Isso porque, enquanto o produ-
tor recebe R$ 40,89 por leitão, o 
custo total chegou a R$ 62,27 por 
animal. “O valor de remuneração 
ainda está baixo e sem sinalização 
de melhora firme”, aponta Fávero.

MÃO DE OBRA
A mão de obra, mais uma vez, 

esteve no topo da lista de gas-
tos que mais sofreram aumento. 
Entre as UPDs analisadas na região 

Oeste, esse item subiu de R$ 16,92, 
em novembro do ano passado, 
para R$ 20,14 em maio desse ano. 
As despesas com energia e com-
bustíveis vieram em seguida, com 
alta de 31%.

Na modalidade Crechário, os 
R$ 10,50 por cabeça pago ao pro-
dutor não cobrem os custos variá-
veis, desembolsos como energia, 
mão de obra, alimentação, entre 
outros, para produzir um lote. Esse 
sistema apresentou um saldo va-
riável negativo de R$ 6,28, o que 

significa um prejuízo total de R$ 
16,41 por leitão. Também nessa 
fase produtiva mão de obra e ener-
gia são os principais gastos.

“Além de cara [a mão de obra], 
está difícil até de encontrar”, pon-
dera o suinocultor Gilberto Rentz, 
que atua na fase de Crechário no 
município de Piraí do Sul, nos 
Campos Gerais. Com uma granja 
capaz de alojar 2,7 mil leitões, o 
suinocultor observa receio entre os 
produtores da região frente ao atual 
momento que atravessa a atividade. 
“Todo mundo está com o pé no freio, 
ninguém otimista. Todo mundo se 
segurando, pois não está uma ativi-
dade atraente”, analisa.

Também no sistema de termi-
nação (UPT), o valor pago pelos 
animais não cobre os custos de 
produção. Nessa modalidade, os 
produtores integrados que parti-
ciparam do painel na região Oeste 
amargam prejuízo de R$ 35,05 por 
suíno terminado. O valor recebido 
não cobre os custos operacionais, 
colocando esses suinocultores em 
situação difícil, sem saber se con-
seguirão se manter na atividade. 
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Curitiba - Maior rio do Paraná, 
com uma superfície de mais de 
55 mil km² que praticamente 
corta o Estado de ponta a 
ponta, o Iguaçu respira ali-
viado. Políticas ambientais im-
plementadas a partir de 2019 
pelo Governo do Paraná fize-
ram com que a superfície da 
água ultrapassasse os 98 mil 
hectares de extensão em 2022, 
10% superior ao índice do ano 
anterior e maior volume ob-
servado nos últimos 12 anos. 
O levantamento é da rede co-
laborativa MapBiomas, espe-
cializada em meio ambiente e 
vinculada ao Observatório do 
Clima.

A revitalização do rio está 
diretamente ligada à recupera-
ção da mata ciliar com mudas 
de espécies nativas, uma das 
plataformas do programa Pa-
raná Mais Verde. Criado em 
2019 pelo Instituto Água e 
Terra (IAT), o projeto já des-
tinou mais de 600 mil mudas 
de diferentes espécies de ár-

Cafelândia - Para avançar no 
compartilhamento de conhe-
cimento entre cooperados 
e colaboradores, a Copacol 
(Cooperativa Agroindustrial 
Consolata) acaba de implantar 
o CTA (Centro de Treinamento 
Avícola), em Cafelândia. A es-
trutura composta pelo que há 
de mais moderno na atividade 
visa testar manejos conside-
rados exemplares, repassar o 
conhecimento aos aviculto-
res e, desta maneira, atingir 
elevados índices zootécnicos, 
com melhores conversões ali-
mentares e redução da morta-
lidade. 

“O CTA é um espaço privi-
legiado para conhecermos o 
que existe no mercado, tanto 
em tecnologia, quanto em 
manejo dentro dos aviários. 
Com parceiros da Cooperativa 
vamos desenvolver pesquisas 
que resultarão em avanços sig-
nificativos nas propriedades, 
capacitando a mão de obra 
e facilitando o acesso as fer-
ramentas que realmente ga-
rantem eficiência produtiva”, 
afirma o diretor-presidente da 
Copacol, Valter Pitol.

São 3.544 metros quadrados 
de área construída: um aviá-
rio-escola onde serão testadas 
tecnologias inovadoras; sala de 

aula para os cursos; alojamento 
com 14 vagas para recepcionar 
visitantes; refeitório; e uma mo-
radia para o granjeiro que ficará 
responsável pela granja. 

Em parceria com o Senar 
(Serviço Nacional de Apren-
dizagem Rural), os cursos rea-
lizados no CTA terão instru-
tores mestres e doutores na 
área. A formação atenderá as 
necessidades do campo, do 
alojamento até a entrega dos 
frangos. “O espaço será uma 
vitrine para conhecer o que há 
de mais avançado no mercado 
para o setor. Controle de pai-
néis, manutenção preventiva 
e elétrica básica para aviários 
estão entre as capacitações 
contínuas. Esse é um passo 
transformador na avicultura 
da Copacol. Vamos testar e 
comparar equipamentos, 
além de resultados exempla-
res na Cooperativa, que serão 
compartilhados com os demais 
cooperados”, afirma o superin-
tendente de Produção da Co-
pacol, Irineu Dantes Peron.

 
PIONEIRISMO

A Copacol foi a primeira 
cooperativa do Oeste do Pa-
raná a implantar a avicultura 
como opção de diversificação 
de renda nas propriedades. A 

CTA: Com foco em pesquisa, Copacol implanta 
Centro de Treinamento Avícola em Cafelândia

vores para plantio às margens 
do Iguaçu, com destaque para 
as mudas de Araucária ou Pi-
nheiro-do-Paraná (Araucaria 
angustifolia), Angico-branco 
(Anadenanthera colubrina), 
Ipê-amarelo (Handroanthus-
chrysotrichus) e Erva-mate 
(Ilexparaguariensis).

A ação já regenerou uma 
área superior a 660 hectares, 
ou 924 campos de futebol, boa 
parte nos trechos que cortam a 
Região Metropolitana de Curi-
tiba, em cidades como São 
José dos Pinhais, Araucária, 

Contenda e Balsa Nova, entre 
outras, locais em que o rio 
sofre os efeitos da expansão 
urbana e imobiliária.

Engenheiro civil respon-
sável pela gestão de bacias 
hidrográficas dentro da dire-
toria de Saneamento Ambien-
tal e Recursos Hídricos do IAT, 
João Samek destacou que 
a implantação de ações que 
preservem os recursos hídri-
cos é fundamental para con-
tribuir para segurança hídrica 
em um futuro próximo, como 
a conservação de nascentes, 

a minimização dos problemas 
de erosão e voçorocas, além de 
criar alternativas à reservação 
de água e à distribuição do re-
curso para as atividades rurais.

“As bacias que possuem 
mais vegetação, como matas 
ciliares por exemplo, têm uma 
dinâmica da água mais equili-
brada, ajudando no fluxo e na 
retenção da água do rio”, afir-
mou Samek. “No IAT, trabalha-
mos com ações que ajudam 
na recuperação dessas matas, 
mas é um trabalho contínuo 
de recuperação e fiscaliza-
ção. Para o Rio Iguaçu, há um 
projeto de revitalização dos 
pontos onde o rio passa pelos 
meios urbanos, que concen-
tram uma maior quantidade 
de poluentes”.

Um desses projetos é o 
corredor ecológico que será 
implementado ao longo do 
Iguaçu, com preservação da 
fauna e da flora e a implemen-
tação de elementos urbanísti-
cos e áreas de lazer e turismo. 

A área total da Reserva Hídrica 
é de 200 quilômetros quadra-
dos, com 50 km² de área de 
águas e lagos. O projeto é de-
senvolvido pelo IAT e Sanepar 
e pretende estabelecer parce-
rias com os municípios da Re-
gião Metropolitana.

“O projeto Reserva Hídrica 
do Iguaçu vai contribuir para 
que a Região Metropolitana de 
Curitiba tenha resiliência hí-
drica, deixando um legado de 
conservação dos recursos natu-
rais para as próximas gerações”, 
destacou o diretor-presidente 
da Sanepar, Claudio Stabile.

Outro ponto importante que 
contribuiu para o aumento da 
superfície de água diz respeito 
à vigilância. Levantamento do 
IAT revelou que foram aplicadas 
R$ 4,3 milhões em multas por 
ações contra o rio desde 2000, 
decorrentes de 864 Autos de In-
fração Ambiental (AIA), em sua 
maioria por desmate sem auto-
rização (336), pesca ilegal (334) 
e prejuízo à fauna (45).

atividade foi a alternativa para 
garantir a sustentabilidade 
dos negócios, após uma estia-
gem que afetou a produção de 
grãos em 1978, fator determi-
nante que levou a Cooperativa 
a investir em incubatório, ma-
trizeiros e na Unidade Indus-
trial de Aves, em Cafelândia, 
que iniciou o processamento 
em 5 de maio de 1982, dando 
partida ao modelo de negócio 
responsável por 60% do fatura-
mento bruto da empresa. 

Com 749 cooperados - 1.237 
aviários - que seguem de ma-
neira criteriosa as orientações 

de manejo, bem-estar e sani-
dade, a Cooperativa tem uma 
produção diária que ultrapassa 
700 mil aves nas duas plantas 
industriais: Cafelândia e Ubiratã.

 
RESULTADOS

A média geral de todos os 
avicultores que entregaram 
frangos à Copacol neste pri-
meiro semestre do ano foi de 
400 pontos de IEP (Índice de 
Eficiência Produtiva) - a maior 
da história da Cooperativa, o 
que comprova toda atuação 
relacionada a medidas sanitá-
rias, genética e de manejo. O 

CTA é a nova ferramenta para o 
crescimento técnico pensando 
no melhor resultado a campo. 
“Com esse compartilhamento 
de ideias o resultado estará 
em cada uma das granjas que 
fazem parte da integração Co-
pacol. O CTA também passa 
a concentrar pesquisas rea-
lizadas em parceria com uni-
versidades e empresas afim 
de otimizar técnicas e validar 
produtos. Esse teste de efi-
ciência garante a excelência do 
processo produtivo”, comple-
menta o gerente de Integração 
Aves, Douglas Silva. 
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O Cine West Side está 
aberto para o público com 

lançamentos incríveis 
para sua diversão nesse 

fim de semana! 

Filmes em cartaz:
Elementos 

Barbie
Indiana Jones e a 

relíquia do destino 
Ruby Marinho: o 

monstro adolescente 
Sobrenatural – 

aposta vermelha
Lucas Neto em os 

aventureiros – a origem 
Perdida

Missão Impossível – 
acerto de contas

Você sabia???
A origem da palavra 
Money - Lá na Roma 

Antiga, as moedas eram 
confeccionadas no 

templo de Juno Moneta. 
Em resumo, Juno Moneta 
era um epíteto da deusa 

que representava as 
mulheres e o casamento 

na mitologia romana. 
Corresponde à deusa Hera, 
dos gregos. Dessa forma, a 
palavra Money, dinheiro 

em português, deriva 
de Moneta. A primeira 
pessoa a aparecer em 

cédulas foi um o norte-
americano que apareceu 

nas notas de dólar, 
Abraham Lincoln, no 

ano de 1909. O designer 
responsável pela ilustração 
foi Victor David Brenner, 
que incluiu as suas iniciais 

VDB na base do retrato 
usado, no braço de Lincoln.

 Parabéns!
Daiane Patricia Maria Piaceski, Ubirajara Portes, 
José Tomadão, Acir Nicolli, Ezequias Valério, Job 

Elizeu de Paula, Rubens Roberto Lube, Sergio Zaluski 
e Vanderlei de Oliveira são os aniversariantes que 
festejaram a idade nova durante esta semana. Os 

nossos votos de muitas felicidades a todos.

O médico 
neurologista 
Lazaro Lima 

também é 
aniversariante 

da semana

Tiago Rodrigo 
Rogge que 
completou 35 
anos nesta 
sexta-feira, dia 
21. Parabéns

A radialista e 
cantora Vanessa 

Medeiros que 
completou idade 

nova nesta semana. 
Felicidades



10 CRIANÇA    Sábado 22 e domingo 23 de julho de 2023 @oparana hojenews

Jo
go

err
os

dos 7

Pedro Lucas Lenz 
encantando a 

coluna de hoje 

A princesa Julia Moreira 
que completou 2 anos 
no dia 19. Felicidades

A beleza de Isis 
Franceschini 
Voltolini que 
completou 7 anos 
no último dia 16. 

Parabéns 

Cr
uz
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Aperta o cinto que a semana promete ficar no 
modo turbo e trazer possibilidades de crescimento 
na via profissional. Os momentos de lazer e diver-
timento ganham destaque nos próximos dias. 
Ainda não achou a pessoa certa? Vamos de errada 
mesmo. Brincadeirinha à parte, o céu avisa que 
diversões amorosas estão previstas.

TOURO  21/4 a 205
Chegou a hora em que ser e fazer andam de mão 
dadas, então bora sair da sua zona de conforto, 
arregaçar as mangas, trabalhar e ir atrás do seu 
lugar ao sol. O céu também promete boas colhei-
tas nas finanças, já que vendas, promoções, bota-
-fora, liquidações e inaugurações devem ser um 
baita sucesso. Pode receber uma notícia incrível 
de um parente.

GÊMEOS  21/5 a 20/6
O céu está mostrando que a sua semana promete 
zero marasmo! Com a energia, proatividade e ani-
mação ativadas com sucesso, você tende a investir 
bem mais em suas ideias, projetos e objetivos. No 
amor, como a Lua Crescente começou em Libra 
você pode ter surpresas maravilhosas, seja na pista 
ou com o mozão. 

CÂNCER 21/6 a 21/7
Quer tornar os seus sonhos realidade e prosperar 
na vida? Pois você tem tudo pra dar um salto em 
sua vida nesta semana! Esbanjando criatividade, 
gentileza e generosidade, tende a se sobressair no 
trabalho, especialmente se atua com comunicação, 
comércio ou app de transporte. Se já tem um love, 
cuidado com trombadas. 

LEÃO 22/7 a 22/8
Minha rainha/meu rei, nova semana chegando e tudo 
indica que seu signo vai estar assim... todo trabalhado 
na maravilhosidade! Contando com uma forte ener-
gia proativa, além de autoconfiança pode esperar 
um período favorável pra resolver questões, tomar 
decisões e favorecer suas ambições. .

VIRGEM 23/8 a 22/9
Uma nova semana, as esperanças se renovam e 
tudo indica que conquistar o que deseja vai ser 
menos difícil do que imagina. Afinal você deve 
contar com mais energia, entusiasmo e agilidade, 
além de eficiência e dedicação. O romance com 
o mozão, ou o lance com o pegue-te andam mur-
chinhos? Não deixe a peteca cair, faça a sua parte.

LIBRA  23/9 a 22/10
Quer notícia maravilinda para o seu bolso? Suas 
habilidades financeiras devem pintar e você tende 
a fechar bons acordos, vendas, transações ou negó-
cios. Pode até receber uma grana inesperada, e aí 
talvez pare de despir um santo pra cobrir o outro. 
Tá na pista? Em vez de atirar pra todo lado, pode 
ter mais chances de se dar bem se jogar suas fichas 
num só crush. 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Tô vendo aqui que a energia dos próximos dias 
pode te ajudar a crescer na vida e expandir suas 
ideias. De quebra, você pode contar com muita 
criatividade, intuição e firmeza no trabalho. 
Aproveite também para cuidar da saúde e apa-
rência, seja um tratamento, atividade física ou 
mudança de visual. Tá free? O astral é bom pra 
conhecer alguém.

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Uma fase de agitação, iniciativa, dinamismo e res-
postas rápidas vem chegando e tem tudo pra dei-
xar o seu coração quentinho, Sagita. E prepare-se 
para o melhor da semana: tem tudo pra abrir seus 
horizontes, sair, aprender mais e viajar. Época ideal 
pra conquistar e começar um namoro, ainda mais 
com pessoa de outra cidade.

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Foi dada a largada para uma semana de pura agi-
tação, transformações e resultados mais rápidos. 
Bora aumentar o ritmo, trabalhar duro, desenvol-
ver seus projetos e buscar suas ambições. Sorte no 
jogo, azar no amor? Negativo. Essa semana você vai 
fazer sucesso nas duas áreas. 

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Vambora que esta semana promete ser da hora, 
bebê.  Com uma energia pra lá de estimulante, 
o momento deve ser perfeito sem defeitos para 
investir no trabalho e abrir a mente para novas 
formas de realizar suas coisas. Cansou de ser sol-
teira(o)? Aposte no seu jeito falante e tranquilão 
para encantar e ganhar o crush.

PEIXES 20/2 a 20/3
Tudo indica que os próximos dias serão um convite à 
mudança e evolução. É hora de seguir em frente, ana-
lisar o que está dando resultado, chutar pra escan-
teio o que não rolou e alterar o que precisar. Com seu 
xodó, vai mostrar seu lado carinhoso e atencioso a fim 
de deixar o romance bem tranquilo e mais gostoso.
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Crescente
25/07 - 19h08

Cheia
01/08 - 15h33

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Sábado 22/7/2023

Sol

Paranaguá
max 22
min 17

max 27
min 17

Cascavel
max 23
min 16

Foz do Iguaçu
max 26
min 19

max 24
min 14

Curitiba
max 21
min 12

FASES 
DA LUA

Domingo 23/7/2023

Sol
Segunda 24/7/2023

Sol

Nova
17/07 - 15h33

Minguante
08/08 - 07h29

 

concurso: 786Dia de Sorte

MÊS DA SORTE: 09 02 00 03 08 02 02

Super Sete concurso: 422C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

OUTUBRO

01 06 08 13 14 17 21

Loterias
Megasena

01 02 03 04 06 07 09 10 
11 13 16 19 23 24 25concurso: 2612Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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1º sorteio
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Quina
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TIME DO

Lotomania
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3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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concurso: 1965

02 10 14 17 27 50
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

concurso: 2497Lotomania

21.712
81.258
13.399
60.243
50.176

01 14 26 29 51 66 71 
INTERNACIONAL-RS

08 20 21 42 57
concurso: 6195

20 27 34 44 50 54

02 03 07 10 12 16 17 23 24 25 
32 33 34 45 47 49 74 76 82 83

concurso: 2869Lotofácil
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B C C
A L M O N D E G A

O N E R E I N A R
C L A R O T R I
O E E N T R A
R A T R A P A

D E S N I V E L A R
C H U V A D I
L L O C O P A

G I R A B E B E L
N O R M A R T
A D A R M A M
V E L O C I S T A
E I M O I I I

C L O N E O L A S

Assento
móvel

do carro

Bolinho
de carne
moída

Governar
como

monarca 

Fonte
usada em

textos
(Inform.)

Agnaldo
Timóteo,
cantor

Torneio
máximo

do futebol
mundial

Guta Stres-
ser, em "A

Grande
Família"

Regra
fixada de

um estabe-
lecimento

Em maior
quanti-
dade

Esportista 
de corridas

(bras.)

"Profes-
sora", na

linguagem
infantil

Ditongo
de "peixe"

Animal 
geneti-

camente 
modificado

Pedra
para

amolar
lâminas

3, em 
algarismos
romanos

Brinca-
deiras de
torcida

Caldo 
de cana

(?) Barroso,
compositor

Principal estação
ferroviária carioca Gás de

letreiros
luminosos

(?) Caval-
canti,
pintor 

brasileiro

Três vezes
(red.)

Tribunal
Eleitoral 

Um, em
inglês

Que não 
é escuro

Passa pa-
ra dentro 
Considerar
inválido 

Tornar
desigual

Hiato de
"coelho"
Letra que
antecede
o cifrão 
no real

Temor do
camelô
Siga em
frente

Pão de
(?), bolo
Festa de
peões

Veículo
aquático

O Profeta do
Islã (Rel.)

Objeto de
ataque

Formato da
cantoneira

Consoantes
de "reto"
A 3a nota
musical

Maluco (gíria)

Líquido branco
para encobrir

rasuras

Garrafa
reciclável
de refri-
gerantes

Roda; 
vira 

Cai das
nuvens

500, em
algarismos 
romanos

 3/one — tre. 4/néon. 5/arial — clone.

Melhor é o pouco com o temor do Senhor, do que 
um grande tesouro onde há inquietação. 

Melhor é a comida de hortaliça, onde há amor, do 
que o boi cevado, e com ele o ódio. 

PROVÉRBIOS 15:15-17
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 DICAS:
Para dar um toque final na sua mou-

sse de limão, adicione raspas de 
limão na hora de servir. Além de trazer 
um charme a mais para o prato, ajuda 
a ressaltar o sabor e o aroma da fruta. 

Você também pode fazer porções 
individuais, despejando-a em taças 

ao invés de colocar em uma travessa. 

PARA O MOLHO
l 200 gramas de iogurte 
    natural sem açúcar
l 1 dente de alho pequeno
l 1 limão siciliano

l 1 colher de chá de pimenta preta
l ½ xícara de queijo parmesão
l 2 colheres de sopa de 
    azeite de oliva
l Sal a gosto 

Canapés de peito desfiado com bacon
PRÉ-AQUEÇA O FORNO À 160ºC
PARA AS CESTINHAS
Unte uma forma de cupcake com o óleo, em seguida dispo-
nha as massas de pastel em cada compartimento da forma, 
empurrando o fundo para que se moldem bem. Deixe as 
pontas que sobrarem para fora. Leve ao forno para assar 
a 160ºc por 12 a 15 minutos. Após, retire e deixe esfriar.

PARA OS CANAPÉS
Em uma panela coloque o bacon para fritar. Quando estiver 
bem dourado, desligue o fogo e adicione o Peito de Frango 
Desfiado Copacol, a cenoura ralada, o cranberry, as nozes 
e as ervilhas. Mexa bem para misturar os sabores. Deixe 
esfriar. Adicione as folhas de salsinha e reserve.

PARA O MOLHO
Em um pequeno pote adicione o iogurte, o alho triturado e 
as raspas de limão siciliano. Adicione uma colher de sopa 
do suco do limão, o queijo parmesão ralado, a pimenta preta 
moída, mexa tudo, prove e corrija o sal. Ao final adicione o 
azeite de oliva, mexendo levemente.

MONTAGEM
Encha cada uma das cestinhas com a mistura de peito des-
fiado, regue com o molho de iogurte. Sirva imediatamente.

M
OD

O 
DE

 P
RE

PA
RO

:

PARA AS CESTINHAS
l 12 unidades de massa de pastel
l 2 colheres de sopa de óleo para untar a forma

PARA OS CANAPÉS
l 400 gramas de Filé de Peito Cozido e Desfiado Copacol
l 200 gramas de bacon em cubos
l 2 cenouras médias
l 50 gramas de cranberry
l 50 gramas de nozes
l ½ xícara de salsinha (folhas inteiras) 
l 1 xícara de ervilha

INGREDIENTES: 

Mousse de limão rápido

INGREDIENTES: 
l 1 lata de creme de leite
l 1 lata de leite condensado
l ½ xícara de chá de suco de limão

MODO DE PREPARO:
Reúna todos os 
ingredientes
Coloque o creme de leite 
e o leite condensado no 
liquidificador e bata;
Gradualmente, acrescente 
o suco de limão;
Quando a mistura começar 
a ganhar consistência, 
desligue o liquidificador, 
transfira-a para uma vasilha, 
leve à geladeira, espere 
gelar e sirva na sequência.
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 P
RE

PA
RO

:



13Sábado 22 e domingo 23 de julho de 2023   ESPORTES @oparana hojenews

           COPA DO MUNDO FEMININA 
        1ª RODADA - SÁBADO

06h00 Inglaterra  x  Haiti
09h00 Dinamarca  x  China

        DOMINGO
02h00  Suécia  x  África do Sul
04h30 Holanda  x  Portugal
07h00 França  x  Jamaica

  BRASILEIRÃO – 16ª RODADA
     SÁBADO

16h00 Flamengo  x  América
16h00 Palmeiras  x  Fortaleza
18h30 Bahia  x  Corinthians
18h30 Cuiabá  x  São Paulo
21h00 Grêmio  x  Atlético-MG

     DOMINGO
16h00 Santos  x  Botafogo
16h00 Bragantino  x  Internacional
16h00 Cruzeiro  x  Goiás
18h30 Vasco  x  Athletico

        SÉRIE D – 14ª RODADA
        GRUPO 7 - SÁBADO

18h00 Maringá  x  XV Piracicaba
18h00 CRAC  x  FC Cascavel
18h00 Operário  x  Ferroviária
18h00 Inter Limeira  x  Patrocinense

DIVISÃO DE ACESSO 
FINAL - DOMINGO

11h00 Andraus  x  PSTC
 

AGENDA DE JOGOS  

Cascavel – A primeira fase da 
Série D será encerrada neste 
fim de semana com a disputa 
de 32 jogos que irão indicar 
as últimas 14 vagas para os 
play-offs. Outros 18 times já 
estão garantidos, restando 
definir apenas a colocação em 
que finalizam a fase. Dos três 
representantes paranaenses, 
o Maringá é o único garantido. 
O São Joseense decide a pas-
sagem na rodada, dependendo 
apenas de seu resultado diante 
o Caxias para se classificar. Já 
o FC Cascavel faz o jogo da des-
pedida em Catalão, Goiás, con-
tra o CRAC, que precisa vencer 
para se garantir sem depender 
de outros resultados. 

Mesmo sendo uma des-
pedida, a partida marca um 
momento importante para o 

auri-negro, que é a presença 
de diversos jogadores da base 
entrando como titulares e 
tendo a experiência de atuar 
em um campeonato brasileiro. 
A tendência é que, cada vez 
mais, esses jogadores ganhem 
espaço no time principal e as 
contratações sejam reduzidas 
a cada temporada. 

“É importante essa integra-
ção e, cada vez mais, ela deve 
ser ampliada. São jogadores 
que estão sendo formados 
aqui e que tem o DNA do FC 
Cascavel”, comentou o auxi-
liar Cesar Bueno, que será 
um dos comandantes do time 
esta noite, já que o técnico 
Leston Junior optou em efe-
tuar uma das fases dos estu-
dos para obtenção da licença 
Pro da CBF.

Série D define as últimas 
vagas; FCC faz despedida Cascavel – Já garantidos na 

elite do futebol paranaense 
para a próxima temporada, 
Andraus e PSTC fazem neste 
domingo (23), às 11h, a deci-

são do título da Divisão de 
Acesso. A partida acontece às 

11 horas, no Estádio Durival de 
Brito, em Curitiba. Na primeira 

partida, disputada em alvo-
rada do Sul, o Andraus levou 
a melhor e venceu por 2 a 1, 
ficando com a vantagem do 
empate para o jogo em casa.

Rio de Janeiro – A Seleção 
Brasileira estreia na Copa do 
Mundo Feminina nesta segun-
da-feira (24), às 8h, diante a 
seleção do Panamá. O time 
está no grupo F, que também 
terá França x Jamaica, às 7h.

O time teve cerca de 20 dias 
de preparação, e realizou um 
jogo treino contra um time 
sub-15. Jogadoras veteranas, 
como Marta devem começar 
no banco de reservas, mas 

a técnica Pia Sundhage já 
afirmou que vai utilizá-la de 
acordo com as adversárias. 

A treinadora apresenta 
um retrospecto positivo em 
estreias de campeonato, com 
vitórias na Copa América e nos 
Jogos Olímpicos. Em Tóquio, o 
Brasil goleou a China por 5 a 0 
na primeira rodada, enquanto 
na competição sul-americana, 
veio outra goleada, sobre a 
Argentina, 4 a 0.

Cascavel – Os dois primeiros 
times listados acima da zona 

de rebaixamento do Cam-
peonato Brasileiro se enfren-
tam neste sábado, 18h30, na 
Arena Fonte Nova precisando 
da vitória para criarem uma 
‘gordurinha’ em relação aos 
quatro últimos colocados. 

O Timão terá o desfalque do 
garoto Moscardo, que pre-
cisou passar por uma cirur-
gia de apendicite na última 
quinta-feira. Roni, Maycon e 
Giuliano são os cotados para 

a vaga. Outro desfalque é 
Roger Guedes, suspenso pelo 

terceiro cartão amarelo.
A mais provável escalação terá 

Cássio, Fagner, Gil, Murillo e 
Fábio Santos (Matheus Bidu); 

Fausto Vera, Maycon (Roni, 
Giuliano ou Caetano), Renato 
Augusto e Matías Rojas; Wes-

ley (Adson) e Yuri Alberto. 

Cascavel – Mais um duelo 
paranaense marca a 16ª 
rodada da Liga Futsal. O 

Cascavel vai até o sudoeste 
do estado enfrentar o Pato 

Branco, neste sábado, às 19h. 
O adversário está na 13ª colo-

cação e segue em busca de 
uma vaga na próxima fase. 

A Serpente vem de uma série 
positiva dentro da competição, 
com cinco jogos seguidos sem 
derrota e entre os cinco melho-

res na classificação geral. “O 
time vem muito bem e ainda 
sim é possível enxergar um 

grande lastro de crescimento 
e evolução.  Isso nos dá con-
fiança pra buscar sempre o 
algo a mais”, comenta o fixo 
Carlão sobre a campanha.  

Jogadores das categorias de base ganham 
espaço na despedida da Série D 

 São Paulo – Bastante 
ameaçado pela zona do 
rebaixamento, o Santos 

recebe o Botafogo, neste 
domingo, na Vila Belmiro, 

que estará com portões 
fechados por conta da 

punição do STJD. 
Aguardando a 

regularização dos novos 
contratados, o técnico 

Paulo Turra fará alterações 
no meio-campo. Caso 

Jean Lucas esteja 
com a documentação 

regularizada, ele pode ficar 
com a vaga de Sandry. 

Outra mudança é o retorno 
de Rodrigo Fernández 

após cumprir suspensão. 
Também retornam o 
goleiro Vladimir e o 

meia Luan Dias.
No Botafogo, Victor Sá 

e Matheus Nascimento, 
que estavam machucados, 

devem ficar à disposição 
do técnico Bruno Lage, 
que fará sua estreia no 
Brasileirão. O Botafogo 
é o líder do Brasileirão 
com 39 pontos - são 13 
vitórias em 15 rodadas. 

Porto Alegre – Ainda pensando 
em alcançar o líder Botafogo, 
o Grêmio entra em campo na 
noite deste sábado, 21h, na 
Arena Tricolor para enfrentar 
o Atlético Mineiro. Porém, a 
missão não será das mais tran-
quilas por conta das muitas 
indefinições vividas ao longo 
da semana. O time negociou 

vários jogadores, mas não 
fez as reposições necessárias. 
Além disso, Renato Portaluppi 
ainda vive o dilema quanto à 
utilização de Suárez.

A boa notícia para o torce-
dor é que o atacante Iturbe, 
única contratação no período 
de janela, poderá fazer sua 
estreia. 
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Santos tenta 
reabilitação 

contra o líder

Brasil estreia na Copa do Mundo  

Seleção inicia 
caminhada em busca 
da primeira estrela

Indefinições atrapalham Grêmio 
no embate contra o Atlético-MG
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Divisão de 
acesso define 

campeão

Timão e 
Bahia no duelo 

“da fuga”

Cascavel Futsal 
em quadra pela 
invencibilidade 

na Liga
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Com previsão de chegada 
ao Brasil no início do segundo 
semestre de 2023, o novo Volvo 
XC60 entrega ainda mais estilo, 
tecnologia e propósito em sua 
linha 2024.

O modelo que fez parte da 
mudança que rejuvenesceu a 
marca traz melhorias sutis no 
icônico design externo original. 
A nova roda Black Diamond 
melhora a aerodinâmica do 
carro e dá ao mesmo um ar mais 
eletrificado, com inspiração nas 
rodas dos modelos 100% elé-
tricos da marca. A linha 2024 
também traz uma nova cor, 
a Vapour Grey, que inspirada 
no visual clean e minimalista 
agrega ainda mais elegância 
ao veículo de maneira discreta, 
bem ao estilo escandinavo.

No interior, o design pre-
mium continua sendo uma 
referência. Com opções livres de 
couro animal, o conforto segue 
sendo a prioridade da marca 
que agora também oferece 
aquecimento dos bancos para a 
versão Ultimate Dark. As opções 
de acabamento interno garan-
tem que o carro possa ter ainda 
mais personalidade com inte-
riores modernos e sustentáveis.

A cabine também é equi-
pada com um potente sistema 
de áudio de alta performance 
que garante um som de alta 
qualidade para todos os ocu-
pantes a bordo do XC60. Para 
tornar a experiência de áudio 
ainda melhor, os modelos Ulti-
mate, Ultimate Dark e Poles-
tar, contam com sistema de 
som Harman Kardon com 14  
alto-falantes e subwoofer de 
660 Watts.

TECNOLOGIA E 
CONECTIVIDADE

Trazendo ainda mais tec-
nologia e conectividade para o 
dia a dia do condutor, o veículo 

Volvo deixa XC60 mais moderno

Valores e modelos 2024

é equipado com o inovador sis-
tema de infoentretenimento 
Google Automotive Services, 
com internet integrada e apli-
cativos e serviços do Google 
incorporados.

Com o Google Assistente, os 
motoristas podem usar a voz 
para ativar comandos do carro 
sem precisar usar as mãos ou 
desviar o olhar, mantendo o 
foco no volante e na estrada. O 
assistente pode controlar a tem-
peratura, definir um destino, 
tocar música e podcasts, enviar 
mensagens, e até controlar ele-
mentos em uma casa automati-
zada. Além disso, o modelo vem 
com conexão Apple CarPlay, 
proporcionando uma integra-
ção ainda maior entre o carro e 
o smartphone do usuário.

A conexão integrada permite 
ainda que melhorias e atualiza-
ções em sistemas, segurança, 
tecnologias e conectividade, 
sejam realizadas via tecnologia 
over-the-air (OTA) - da mesma 
forma que acontece nos smar-
tphones -, oferecendo assim, 
mais agilidade e praticidade 
aos proprietários.

Outra tecnologia melhorada 
no XC60 está no carregador de 
bordo (OBC), que agora passa 
a operar com frequência de 6,4 
kW, quase o dobro de veloci-
dade da versão anterior, resul-
tando em uma carga completa 
em apenas 3 horas.

BAIXA EMISSÃO
O conjunto formado pela 

tração AWD, quatro cilindros 
em linha e um motor elétrico 
de 145 hp, formam o powertrain 
do XC60 e proporcionam torque 
instantâneo ao modelo. A com-
binação desses motores gera 
uma incrível potência de 462 
hp e 709 N.m de torque e fazem 
o modelo ir de 0 a 100 km/h em 
apenas 4,8 segundos.

O motor à combustão possui 
um consumo de cerca de 28,9 
km/l em estradas, enquanto 
o motor elétrico tem autono-
mia de 78 km no ciclo europeu 
WLTP e 55 km no teste do INME-
TRO, que considera condições 
extremas de uso e reduz cerca 
de 30% do valor final para mar-
gem de segurança dos consumi-
dores. Isso prova que o modelo 
híbrido plug-in da Volvo ofe-
rece todos os benefícios de um 
motor a gasolina de alto desem-
penho com o benefício de ter 
emissões ultrabaixas de CO₂. 
Toda essa autonomia é possí-
vel graças a novas tecnologias 
de construção das baterias, que 
passaram a ter três camadas 
de células, resultando em uma 
capacidade maior de armaze-
namento, mas preservando o 
mesmo espaço físico.

SEGURANÇA PADRÃO VOLVO
Reconhecida mundialmente 

por esse atributo, os recursos 
de segurança do novo SUV 
continuam trazendo o que há 
de mais tecnológico no setor 
automotivo. O XC60 possui a 
já conhecida, porém melho-
rada, tecnologia City Safety, 
que oferece a mais avançada 
assistência à condução e reco-
nhece pedestres, ciclistas e ani-
mais de grande porte, podendo 
frear e até esterçar o volante 
para evitar ou minimizar  

possíveis colisões.
Tudo isso é possível graças 

ao conjunto formado pelo Pilot 
Assist e o controle de cruzeiro 
adaptativo (ACC) que contam 
com sensores e câmeras que 
monitoram as faixas das vias 
e um sistema que comanda 
a aceleração e a frenagem. A 
tecnologia também consegue 
auxiliar no deslocamento do 

veículo, por exemplo, ao contor-
nar curvas abertas em rodovias, 
além de controlar a distância do  
carro adiante.

LIMITE DE VELOCIDADE
Além do limite pré-progra-

mado de 180 km/h, o XC60 pos-
sui a tecnologia Care Key, que 
permite a regulação do limite 
de velocidade por meio de uma 
programação com a chave prin-
cipal. Assim, ao usá-la no carro, 
o usuário pode estabelecer uma 
velocidade máxima, que fica 
demarcada e o veículo opera 
conforme programado. 
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XC60 Plus – R$ 419.950,00
XC60 Ultimate – R$ 449.950,00
XC60 Ultimate Dark – R$ 459.950,00
XC60 Polestar – R$ 486.950,00
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SIGA-NOS:

João Guimarães, revelação do Kart do Nordeste
Atualmente com 15 anos, João Gabriel Guimarães tem sido um dos 
grandes destaques do kartismo no Nordeste do Brasil. Orientado pelo 
preparador Elder Martins, João Guimarães (Espaço Físico Academia/
Selatech/Crescer/AMC/Adriano Barbearia/Tambaí), disputa a categoria 
F-4 Júnior e lidera os campeonatos Pernambucano e Paraibano de Kart. 
João está dando mais um paço importante de sua carreira e também 
disputará a Fórmula Vee e fará uma série de treinos no próximo mês.  

Preparando-se para a 6ª 
etapa da Copa Truck, a ser dis-
putada no próximo dia 30, em 
Goiânia, o paranaense Leandro 
Totti foi à pista nesta sexta-feira 
(21), quando treinou no Autó-
dromo Internacional Ayrton 
Senna, em Londrina. Ele testou 
a suspensão do Volvo da equipe 

Totti se prepara para a Copa Truck
em Goiânia com treino em Londrina
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Já pensando na 5ª etapa da 
Fórmula Truck, a ser disputada 
no dia 20 do próximo mês, no 
Autódromo do Velopark, em 

 DIVULGAÇÃO

Vannucci Racing. 
Totti destaca testou a sus-

pensão e também constatou 
que o problema da fumaça que 
lhe atrapalhou na etapa pas-
sada, disputada em Cascavel foi 
sanado. “Trabalhamos muito na 
oficina depois de Cascavel. Fize-
mos muitos ajustes na suspen-
são e estamos confiantes de que 
iremos melhorar muito a perfor-
mance de nossos caminhões. 
Agora faremos uma análise 
mais profunda e o que conside-
rarmos positivo no treino desta 
sexta-feira, será transferido para 
o Volvo do Rodrigo Taborda”, 
acentua Totti. 

Com cinco etapas já dispu-
tada, Leandro Totti ocupa a 15ª 
colocação na classificação da 

categoria Pro, com 54 pontos. O 
líder Roberval Andrade tem 143.  

Já na categoria Super, Ro-
drigo Taborda assumiu a sétima 
colocação na classificação na 

etapa de Cascavel, quando foi 
ao pódio com o quarto lugar na 
corrida 2. Ele tem 94 pontos, en-
quanto que o líder José Augusto 
Dias soma 134.

Leandro Totti testa o 
Volvo da equipe Vannucci 
Racing nesta sexta-feira 
em Londrina

Edivan testa suspensão de seu Mercedes no Velopark

Edivan Monteiro 
trabalha para melhorar 
a durabilidade de seu 
Mercedes-Benz na 
Fórmula Truck 
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Nova Santa Rio, no Rio Grande 
do Sul, o cascavelense Edivan 
Monteiro esteve no circuito 
gaúcho na semana passada, 

quando testou a suspensão 
do Mercedes-Benz da equipe 
Cascavel Diesel. 

Edivan ficou satisfeito com 
a performance e adianta que 
para a prova manterá a com-
petitividade e diminuirá as 
quebras, que lhe atrapalha-
ram em Cascavel e Londrina. 
Edivan também adianta que 
melhorou bastante os freios. 
“Já sabemos que o caminhão 
é competitivo. Agora trabalha-
mos que tenhamos maior du-
rabilidade”, acentua Edivan.
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BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208158.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-208157.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208159.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-208162.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208164.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208163.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208161.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-208165.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-208160.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-208156.

ALUGA-SE APARTAMENTO
Apartamento central com móveis 
embutidos, 9 peças, 3 quartos e 2 
banheiros. F: (45) 3223-9225/ 99988-
8900.  CI-208334.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208179.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208177.

VENDE-SE CASA
1 lote com 2 casas em alvenaria, com 7 
peças cada. Terreno medindo 637m². 
Desmembrados e escriturados. Na 
cidade de Laranjeiras do Sul. Aceito 
casa em Laranjeiras ou em Cascavel 
de menor valor como parte de 
pagamento. Valor a combinar. F: (42) 
98401-0447.  CI-207676.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 530 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-208174.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208182.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208185.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-208175.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 620 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208183.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208176.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208184.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208155.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208151.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208153.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-208150.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-208154.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 2.000.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-208152.

WILLIAN VENDE
vende fazenda de 330 alq. prox. 
cascavel com 70 alq. mec. com 
extrutura para pecuaria pronta sendo 
piquetes barrações reservatorios de 
agua casas por apenas 1.200 sacas 
de soja por alq. Creci 19806f  CI-208168.

WILLIAN VENDE
Vende terreno com 200m² em 
condomínio fechado, localizado 
em Cascavel-PR, acesso pelo 
prolongamento da avenida Barão do 
Rio Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento para 
visitantes, cerca elétrica, liberado 
para construção, com várias casas 
já em andamento, ótima opção para 
investimento ou para construção 
de seu lar, com uma linda vista da 
cidade, por apenas 180 mil.  CI-208286.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208170.

WILLIAN VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-208173.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$360 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-208166.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208167.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208169.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208172.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
208178.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 650 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-208181.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-208180.
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Informações: 41-3111-9111

PRÓXIMA QUARTA
DIA 26/07 ÀS 10H00

VISITAÇÃO: TERÇA-FEIRA 25/07

Utilidade Pública

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA SIMPLIFICADA

A C B GNOATTO GNOATTO LTDA CNPJ 
77.691.129/0001-18 torna público que irá re-
querer à Secretaria Municipal do Meio Ambien-
te de MARINGÁ, a Licença Simplificada para 
55.10-8-03 - Motéis a ser implantada ROD PR-
317 (SAIDA PARA CAMPO MOURAO) 788.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO
 DE LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA

Dimed - Dimed Distribuidora de Medicamentos 
s/a cnpj: 92.665.611/0456-00 torna público que irá
requerer ao IAT, a Renovação de Licença Ambiental 
Simplificada - RLAS para Atividade de farmácia sem
manipulação de fórmula instalada Rua Pa-
rana, 2962, Bairro Centro - Cascavel/PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO
 DE LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA

Dimed - Dimed Distribuidora de Medicamen-
tos s/a cnpj:92.665.611/0458-63 torna público que irá
requerer ao IAT, a Renovação de Licença Ambien-
tal Simplificada - RLAS para Atividade de farmácia sem
manipulação de fórmula instalada R Mi-
nas Gerais, 2260, Bairro Centro - Cascavel/PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA SIMPLIFICADA

TENDA HOTEL LTDA CNPJ 79.582.748/0001-08 tor-

na público que irá requerer ao Instituto Água e Terra, a Li-

cença Simplificada para 55.10-8-03 - Motéis a ser implan-

tada ROD BR 376 (SAIDA PARA PARANAVAI) 14662.
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